
Protokoll 
der 68. Mitgliederversammlung des TUS Altwarmbüchen von 1954 e.V. 
am 26. April 2022 im Mehrzweckraum der Sporthalle Seestraße, AWB 

 
Beginn:  19.00 Uhr 
Ende:   20.20 Uhr 
Teilnehmer:  23 stimmberechtigte Vereinsmitglieder über 18 Jahre 
Versammlungsleiter: Vereinsvorsitzender Günther Wieneke 
Protokollführer: wie vor 
 
TOP. 1 
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
Der Vereinsvorsitzende begrüßt im Namen des Vorstandes die Vereinsmitglieder. 
Besonders begrüßt er die Ortsbürgermeisterin Sabine Wirth, den Bürgermeister Tim Mithöfer 
und als Vertreter der Sport AG die stellvertr. Sprecherin Monika Matz als Gäste. 
Er weist darauf hin, dass die Versammlung unter Einhaltung der geltenden Corona-Regeln 
stattfindet. Die Einladung mit Tagesordnung wurde fristgerecht im Blick, sowie in der HAZ, 
mehrfach in den BWN und auf der Vereins-Homepage veröffentlicht. Es ist satzungsgemäß 
geladen, die Versammlung ist beschlussfähig. 
 

Grußworte der Gäste, Obm/in Frau Wirth und BM Herr Mithöfer erfolgen im 
Anschluss zum Geschäftsbericht des Vorsitzenden. 
  
TOP. 2 
Totenehrung 
Günther Wieneke führt aus, dass das Vereinsmitglied Manfred Grieger am 29.09.2021 
verstorben ist. Er gibt einen Überblick über die ehrenamtlichen Funktionen von Manfred. 
Die Vereinsmitglieder erheben sich zu einer Schweigeminute von ihren Plätzen. 
 
TOP. 3 
Genehmigung der Tagesordnung 
 
Die Tagesordnung wird genehmigt 
 
TOP. 4 
Vorstands- und Geschäftsbericht 
Auch 2021 haben die ständigen Änderungen der Coronabestimmungen den Vereinsalltag  
bestimmt. In 2021 waren coronabedingte Austritte erfreulicherweise kaum zu verzeichnen. 
Der besondere Dank gilt den Mitgliedern, die trotz eingeschränktem Sportbetrieb dem Verein 
die Treue gehalten haben. Sein Dank gilt auch den Trainer/innen und Übungs-leiter/innen, 
die mit viel Ideenreichtum zumindest zeitweise einen sportlichen Betrieb ermöglicht haben. 
 
Bereits in der letzten JHV wurde berichtet, dass Im August 2020  bei einem Sturm mehrere 
Bäume, die außerhalb des Vereinsgeländes standen, auf den TUS-Zaun gefallen sind. Trotz 
eines Ortstermins im Nov. 2021 liegt von der Gemeinde immer noch keine Antwort vor, wann 
der Zaun repariert wird. Zwischenzeitlich ist im Feb. und März 2022 jeweils ein weiterer 
Baum sturmbedingt auf den Zaun gefallen. Beide Bäume standen wiederum mehr als 10 m 
von TUS-Gelände entfernt im Wald. 
 
Das Hallenbad hat den Vorstand auch weiterhin beschäftigt. Da nach Auffassung der 
Gemeinde der Übergang TUS/SCA vor über 15 Jahren fehlerhaft gewesen sein soll, trotz 
notarieller Beteiligung. Die Gemeinde wollte den TUS sogar haftungsfrei stellen, wenn er 
seine Anteile an die Gemeinde gibt. Dem TUS geht es hierbei jedoch um eine rechtliche 
einwandfreie Abwicklung. Im Okt. hat das AG Hannover entschieden, dass zunächst der SCA 
weiterhin Gesellschafter ist. Im Mai 2022 erfolgt ein weiteres Verfahren vor dem OLG (LG) 



Celle. Zwischenzeitlich hatte der Rat am 28.02.22 beschlossen, dass ab 01.03.2022 eine 
neue Gesellschaft gegründet wird für den Betrieb des HB. Eine Einladung zur Sitzung der 
Gesellschafter am 16.03. - erhalten am 14.03. - konnte aus persönlichen Gründen nicht 
gefolgt werden. Mit der 1. Gem.-Rätin hat sich der 1. Vors. verständigt, den Termin auf den 
30.03. zu verschieben. Am 16.03. hat Fr. J. Gegen 16.30 Uhr eine Mail versandt, wonach die 
Sitzung doch stattfindet und es bedauerlich ist, dass der TUS nicht teilnehmen kann, als 
größter Gesellschafter. Es ist unglaublich, wie hier mit dem TUS verfahren wurde. 
 
Von der Schließung der Sporthalle HH-Schule ab 16.03. war auch der TUS betroffen. Alle 
Nutzungsstunden mussten anderweitig untergebracht werden, auch die anderer Vereine, 
was nur begrenzt möglich war. 
 
Im Gebäude Halle Campus gibt es immer noch einige Probleme. So ist immer noch kein 
WLAN vorhanden, trotz Zusage. Das Duschwasser in einigen Kabinen läuft nicht Richtung 
Abfluss, sondern in den Vorbereich, wo die Waschbecken sind. Die Duschenden stehen 
gemeinsam im Abwasser. 
 
Probleme bereitet auch der Zustand der Außensportanlage am Helleweg, weil die IGS 
diesen Platz als Pausenraum nutzen darf. 
 
Seit Installation des Fettabscheiders gab es verstärkt Verstopfungen in der Abwasserleitung 
der Clubgaststätte. Im Okt. 2022 wurde festgestellt, dass nicht nur die Küche, sondern auch 
das Personal-WC und das Bad der Wohnung angeschlossen ist. Letztlich wird nunmehr eine 
neuen Abwasserleitung verlegt. 
 
Im Anschluss an den Bericht des 1. Vors. hielten die OBM ìn Frau Wirth und der BM Herr 
Mithöfer ihre Grußworte. Herr M. ging u.a. auf vorgenannten Probleme ein. In einem 
Gespräch am 19.05. mit der 1. Gem.-Rätin sollen diese besprochen werden. Zum Thema 
Hallenbad findet am 04.05 ein weiterer Prozess statt. Der TUS ist jedoch nicht beteiligt. 
 
Der 2. Vorsitzende Stefan Freitag berichtet über die Umrüstung der Fußballplatzbeleuchtung 
auf LED. Für die Kosten in Höhe von rd. 40.000 € sind Förderanträge bei verschiedenen 
Stellen (u.a. LSB) gestellt worden. Die aus Eigenmitteln zu tragenden Kosten werden sich 
voraussichtlich auf rd. 4.000 € belaufen. Dem stehen hohe Energie-Einsparpotenziale 
gegenüber. Nach 3 – 4 Jahren soll sich die Umrüstung bezahlt gemacht haben. 
 
Kassenwart Dieter Gottschalk führt aus, dass 2021 den Ausgaben in Höhe von 257.101,12 €          
Einnahmen in Höhe von 261937,17 € gegenüber standen. Somit konnte der Verein einen 
Überschuss in Höhe von rd. 25.000 € erzielen. Die Ausgaben fielen coronabedingt durch 
verminderte Ausgaben für Trainer und Übungsleiter sowie Kosten für die Nutzung fremder 
Hallen auch in 2021 geringer aus. 
 
Der Sportwart Michael Hauke teilte mit, dass zur Sportlerehrung am 20.05.2022 für das Jahr 
2021 insgesamt 14 Sporttreibende des TUS gemeldet wurden. Trotz Corona hat sich der 
Mitgliederbestand insgesamt von 01.01.2021 zum 01.01.2022 von 1221 auf 1273 erhöht. 
 
Herr Rinne bemängelte, dass weder ein Beamer eingesetzt, noch schriftliche Nachweise, 
z.B. über den Haushalt, zur Verfügung gestellt wurden. Dies wird bei der nächsten JHV 
wieder erfolgen. Künftig werden auch die AL über Ihre Abteilungen einen kurzen Überblick 
geben. 
Herr Riccardi wies auf den Bedarf eines Kunstrasenplatzes, den auch andere Verein nutzen 
könnten, hin. 
 
TOP. 5 
Bericht des Ehrenratsvorsitzenden 



Der Ehrenratsvorsitzende Günter Rinne berichtet, dass es keine Vorkommnisse, die im 
Ehrenrat behandelt werden müssten, gegeben habe. 
 
TOP. 6 
Bericht der Kassenprüfer 
J. Ehlers gibt den Bericht der Kassenprüfer/in für das Geschäftsjahr 2021 ab. 
Der Bericht ist als Anlage 2 dem Protokoll beigefügt. . 
 
TOP. 7 
Entlastung des Vorstandes 
Der Sprecher der Kassenprüfer/in beantragt die Entlastung des Vorstandes. 
Die Versammlung beschließt einstimmig die Entlastung des Vorstandes. 
 
TOP. 8 
Wahlen: Schriftführer/in, Jugendleiter/in, zwei Kassenprüfer/innen, 
Ehrenratsvorsitzende/r 
 
Für kein Amt konnte ein Kandidat/Kandidatin vorgeschlagen werden. 
Anm.: Nach der Sitzung hat sich Herr Wöhle bereiterklärt, das Amt des Schriftführers zu 
übernehmen. Er wird in der nächsten Verw.R.-Sitzung gewählt. Bestätigung dann in der 
nächsten JHV. 
 
Frau Grieger scheidet als Kassenprüferin aus. Als neue Kassenprüfer wird Herr Günter Plate 
vorgeschlagen und einstimmig gewählt. Er nimmt die Wahl an. 
 
TOP. 9 
Beschlussfassung über den Haushaltsvoranschlag 2022 
Dieter Gottschalk erläutert den Entwurf des Haushaltsvoranschlages 2022, der in Einnahmen 
mit 306,600,00 €  und in Ausgaben mit 362.600,00 € abschließt. Der Ausgabenüberschuss 
wird durch Rücklagen gedeckt und ergibt sich den Maßnahmen LED-Beleuchtung und neue 
Heizung. 
Die Versammlung genehmigt den Haushaltsvoranschlag 2022 mit einer Enthaltung. 
 
TOP. 10 
Verschiedenes 
Der TUS -Vorstand plant nach den Sommerferien wieder einen Jazzfrühschoppen 
durchzuführen. Im Rahmen der Veranstaltung sollen dann auch wieder Ehrungen 
durchgeführt werden. 
Die Gemeinde wird 825 Jahre alt. Dies soll incl, Moorfest im September gefeiert werden. 
Inwiefern sich der TUS beteiligt, steht  noch nicht ganz fest. Die LL-Abt. plant z.B. die 
Abnahme des Sportabzeichens für alle. Es wird bedauert, dass derzeit kein Kinderturnen 
angeboten wird. Dies wird allgemein als Basis für  auch für andere Sportarten angesehen. 
Der 2. Vors. Stefan findet es traurig, dass es immer schwieriger wird, Ehrenamtliche für die 
Vereinsarbeit zu finden. Selbst für eine Kassenprüfertätigkeit finden sich kaum Personen. 
 
Der Vorsitzende schließt die Versammlung um 20.20 Uhr und dankt den Anwesenden für ihre 
Teilnahme an dieser Jahreshauptversammlung. 
Stefan bittet alle in die Clubgaststätte zu einem kleinen Umtrunk zu kommen. 
 
  gez. Wieneke 
Günther Wieneke      
Versammlungsleiter       
 
 
Anlagen - für Originalfassung -: Anwesenheitsliste, Bericht der Kassenprüfer  


